

El Avisador Numantino

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.
SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta capital y fuera de ella, una peseta cincuenta céntos. al trimestre y cinco al año, pago anticipado. Se suscribe en Soria, en la Librería de V. Tejero, Collado, 54. Único punto de suscripción

DIRECTOR PROPIETARIO

D. VICENTE TEJERO

El precio de los anuncios, remitidos y comunicados, convencionales y económico.

La correspondencia se dirigirá al Administrador del periódico calle del Collado, número 54, Soria.

HIGIENE KNEIPPISTA

XIII.

Quiero y he de poner punto final á la serie de artículos que me propuse escribir para EL AVISADOR NUMANTINO, no sin hacer hoy un resumen de las principales teorías del sabio Mons. Kneipp, y de manifestar la opinión del mismo respecto á las comidas. Desde luego se muestra partidario del almuerzo, comida y cena, recomendando, como siempre, la frugalidad y el uso de manjares sencillos. Sobre la costumbre de beber durante la comida hace muy oportunas y razonables indicaciones. Aconseja que se beba lo menos posible (sea agua ó sea vino), pues como los alimentos vayan demasiado impregnados de líquido al estómago, los jugos gástricos, no pueden obrar convenientemente. Por otra parte, casi todos los alimentos se preparan ya con agua y en todos existe la suficiente cantidad de líquido, que con la saliva, hace innecesaria la bebida. Sin embargo, da muy buenos resultados el beber una corta cantidad de agua antes de empezar la comida, pues de este modo se preparan mejor los jugos estomacales. Ha de consignarse también que para apagar la sed no conviene tomar gran cantidad de líquido de una vez, sino que se obtiene mejor resultado tomándolo en dosis muy pequeñas y á cortos intervalos. El uso de una cucharada de agua tomada cada media ó una hora constituye una inofensiva purga.

Otras muchas é importantes enseñanzas se hallan en las obras de Mons. Kneipp, y todo el que de veras quiera emplear un género de vida acomodado á la naturaleza, debe procurar estudiarlas, en la seguridad de que, lejos de arrepentirse, nunca las alabaré bastante.

Y, para dar cima á mis trabajos, recapitulando cuanto hasta aquí he consignado, diré: que se hace indispensable adoptar un género de vida sencillo y semejante al que tienen las gentes del campo; que por cuantos medios puedan ponerse en juego hay que procurar el endurecimiento de todo el cuerpo, con especialidad de aquellas partes más propensas á los catarros;

que es preciso respirar una atmósfera fresca y pura; que para librarse del frío y evitar los rigores del calor, más que los vestidos, puede aprovechar el uso del agua fría; que, por el perjuicio que ocasionan, no deben emplearse para el interior los tejidos de lana; que por ningún concepto deben usarse prendas que compriman órgano alguno, proscribiendo en absoluto el uso del corsé; que, por las reconocidas ventajas que reportan, deben usarse los lavados generales y baños con agua todo lo fría que se pueda; que para combatir el frío de los pies se hace indispensable endurecerlos, lo que se consigue andando por mañana y tarde descalzo por la habitación, sino puede hacerse esta práctica en el campo, que resultaría mejor; que no hay que olvidar la necesidad de alternar el ejercicio con el descanso y todos los días dedicar siquiera un cuarto de hora á la gimnasia de sala; que la alimentación debe ser sencilla y nutritiva, mezclando las sustancias vegetales con los alimentos animales; que para no quitar á las comidas su pureza natural debe restringirse cuanto sea posible el uso de las especias, que siempre resultan irritantes; que durante la comida debe abstenerse de beber; que no conviene abusar del vino, cerveza ni licores; que el café y té son mucho más perjudiciales de lo que vulgarmente se cree; que en lugar del café convendría usar mejor el glandario, y, en fin, que cuanto más imitemos á la naturaleza en todo, tanto más obraremos racionalmente.

Y ahora llega la ocasión de poner el punto final, repitiendo otra vez que en las obras de Kneipp se hallan otras muchas más enseñanzas provechosísimas, y que de ellas pueden sacar mucho fruto las personas, pero muy especialmente los padres de familia que encontrarán cuanto apetezcan para criar á sus hijos con robustez y para combatir con medicamentos inofensivos tantas enfermedades como acometen á los pequeñuelos. Todas las obras legítimas de Kneipp, se hallan de venta en la librería de Juan Gili, Cortes 223, Barcelona.

MANUEL MARÍN Y ROJO.

Carta de Madrid.

Madrid 12 de Noviembre de 1897.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: El laconismo del telégrafo no puede informar con los precisos detalles la forma en que se van desarrollando los acontecimientos de la insurrección tagala; pero por el correo, cumplimentando aquellas deficiencias, llegan de Manila noticias que contrastan el ánimo por los efectos que produce la guerra en el Archipiélago. Las partidas de rebeldes continúan merodeando en los pueblos, subdivididos los rebeldes en fracciones que varias veces se reúnen, se disfrazan de mujeres y acometen á los poblados. En el de Baler, en los primeros días del mes próximo pasado de Octubre, encontrándose oyendo misa el destacamento formado por 50 soldados, pertenecientes al batallón de cazadores número 2, fueron sorprendidos en el momento preciso en que el sacerdote elevaba el Sagrado Cuerpo del Señor, y fueron cobardemente asesinados, robados los cartuchos y los Matíser, más el sable de un segundo teniente que mandaba la fuerza. ¿Puede darse mayor audacia y mayor sacrilegio? Este cínico alarde de criminal alevosía costó bien caro á los indios tagalos, porque sucedidos algunos días, la fuerza que mandaba el comandante Sr. Génova encontró en Uningán atrincherados mil quinientos rebeldes, causándoles ciento cuarenta y siete muertos. Aquel mismo día, el pequeño destacamento de Zambales batió las trincheras construídas y defendidas por los tagalos en el monte Apolong, ocasionándoles once muertos, varios heridos y cogiéndoles muchos caballos.

En la provincia de Laguna y en el arrabal de Tiquio, cerca del pueblo de San Pablo, los malvados tagalos fueron sorprendidos en dos fuertes trincheras, en las que dejaron 15 cadáveres. En Bulacán, formada una patrulla, correspondiente al destacamento de Malolos, hizo á un grupo de rebeldes 6 muertos, y en el pue-

blo Polo fué muerto el cabecilla Félix Carlos. En Nueva Ecija y hacia el pueblo de Santor se dirigía una numerosa partida con el propósito de robar y de saquear á los pacíficos; pero la partida fué batida y dispersada, quedando en el campo 14 muertos y 11 carabaos cargados de arroz. En Batangas también fué muerto últimamente, según anuncia el correo, el cabecilla Agustín Morales y el titulado *brigadier* Juan de Ymus, siendo muy importantes las victorias alcanzadas por los nuestros en los ríos y esteros de las provincias de Bulacán y de la Pampanga. Según el último correo, en estas operaciones las tropas han experimentado 50 muertos, contándose desgraciadamente entre ellos, al ayudante del general Sr. Jaramillo, capitán D. Mariano Lecha y varios oficiales heridos.

Otra vez el general Sr. Weyler.

Es indudable que hasta tanto que no desembarque en algún puerto de la península, el general Sr. Weyler ocupará la atención pública y de la prensa. Según noticias, procedentes de la Habana, el general Sr. Weyler, antes de volverse á hacer á la mar el vapor *Montserrat*, desembarcó en Gibara, habiéndole tributado los honores militares después de haber cesado en el mando superior de la isla de Cuba: esto no ha dejado de sorprender al Gobierno y hace pocas horas que el Sr. ministro de la Guerra ha dirigido un cablegrama en solicitud de informes, que de un momento á otro se esperan del general Sr. Blanco. Anoche los ministros se mostraban algún tanto reservados, pero por sus indicaciones se ha llegado á deducir que en el hecho de haberle tributado honores militares al general Sr. Weyler en Gibara, cuando ya había cesado en el cargo que motivara aquellas manifestaciones, el responsable era el general de referencia por haber consentido en todo ello. Por de pronto se tiene ya noticia de que el general Sr. Blanco ha dispuesto separar de su cargo al comandante general de Gibara, y antes de que el general Sr. Weyler desembarque en la península, el Gobierno sabrá oficialmente todo cuanto ha ocurrido y procede-

CAPÍTULO XVII

Fatalidades.

Olga apoyada en el brazo de Jaf avanzó unos pasos en dirección al postigo.

Al pisar el dintel paróse súbitamente, oprimió con fuerza el brazo del estudiante, y dijo con apagada voz:

—¡No, Jaf, no! no salgamos, me parece que cometo un delito enorme, tiemblo á pesar mío; hablemos aquí mismo.

Las frases con que el amante de Olga comenzaba á contestar, fueron ahogadas por el furioso ladrar del Terranova encerrado por Neuma, á cuyos ladridos se asociaron otros varios y terribles perros encerrados en locales bajos, próximos al jardín. Los fieles guardianes pugnaban por salir de sus encierros y volar al jardín, donde su olfato y su instinto les decía que había gente

—La anilla es grande—dijo la condesa al cabo de unos momentos de descanso—caben nuestras cuatro manos, ¡ánimo...! una, dos...

A partir de aquel instante, las jóvenes hicieron esfuerzos titánicos durante un buen rato. Pero todas sus violencias resultaban débiles para la resistencia que había que vencer.

—¡Las doce y media!—exclamó desolada la pobre Olga al oír una nueva campanada.

Y fatigada, con las manos lesionadas y el traje en desorden, faltóla un momento la presencia de ánimo, y apoyando la calenturienta frente sobre la puerta exclamó con acento mezcla de desesperación y de dolor inmenso:

—¡Dios mío! ¿Por qué me abandonas?

A esta tristísima y angustiosa exclamación siguió inmediatamente un ahogado grito de alegría lanzado por las dos enamoradas.

Este fué producido por unos golpes dados discretamente en el exterior de la puerta y por una voz más discreta aún, que dijo:

—¡Neuma!

—¡Rodrigo!—contestó la nombrada, aplicando los labios á la cerradura.

—¿No podéis abrir?

—No tenemos bastante fuerza.

—¿La llave está corrida?

—Sí; es el postigo el que resiste.

—¿Su excelencia...?

rá en su virtud á lo que haya lugar. Esto dicen los ministeriales.

Según se colige, el vapor que conduce al general Sr. Weyler llegará á la Coruña próximamente el día 19 del mes actual; pero ayer llegó á Madrid el hijo mayor del señor marqués de Tenerife y, según dicen de Barcelona, saldrá de la capital de España en dirección á Santander en donde se propone recibir á su señor padre. Los conservadores dicen que si el general Sr. Weyler encuentra á su llegada á la Coruña buque para Barcelona trasbordará inmediatamente á éste, y que entonces el señor Romero Robledo saldrá de Madrid con varios amigos suyos el día 18 para recibir al general Sr. Weyler en la antigua ciudad condal, si es que el Gobierno no ordena al general que venga directamente á la capital de España desde la Coruña, á donde parece más seguro que desembarcará y en donde habrá de hacerse la pregunta oficial que tiene acordada el Gobierno referente á lo ocurrido en la Habana con motivo de sus palabras. Es comentado el hecho de que entre las felicitaciones que el Sr. Romero Robledo ha recibido estos días, se encuentra una de la señora marquesa de Tenerife.

Consejos de ministros.

Dos consejos de ministros se han celebrado estos días, uno en la presidencia y otro en el real alcázar, presidido por S. M. la Reina. El señor ministro de Marina leyó á sus compañeros una memoria relacionada con la situación de la marina de guerra española. Según informes fidedignos y versiones que se tienen como ciertas, en los arsenales del Estado se mantienen seis mil obreros, más el personal militar, y entre los arsenales y la escuadra se consume el presupuesto de Marina, y el material se dice que es inútil y viejo. Así es que los ministros se cree que hayan examinado lo legislado para encontrar recursos, porque la operación de crédito por 80 millones, con cargo al impuesto de navegación, no está autorizado el gobierno para llevarla á cabo y es indispensable un acuerdo de las Cortes. Además, como el nuevo impuesto sobre la navegación no podría producir más de nueve millones anuales, y el gobierno anterior ha echado mano de setenta y cuatro millones, á cuenta de la operación no realizada, resulta que para saldar esta cantidad se precisan varios años. Solo con los 500.000 pesos de Puerto Rico y con el millón de pesetas del crédito del presupuesto extraordinario de Marina no bastan á construir un buque grande, que es lo que precisa, y de aquí es que el Consejo haya autorizado al Sr. Bermejo á que estudie un proyecto de barco en cuyas obras se inviertan aquellas sumas. En el Consejo se trató del personal para intervenir en las minas de Torreveja, cuyas salinas se encuentran arrendadas. El señor ministro de Hacienda habló de la venta de los montes públicos: se sabe de este asunto que se suspenderá toda subasta y adjudicaciones, con el fin de que los pueblos hagan las reclamaciones oportunas, sien-

do respetadas las ventas hechas. El señor ministro de Ultramar leyó el proyecto de decreto concediendo un amplio indulto en Cuba y Puerto Rico. En este indulto se comprenderá á los procesados con motivo del apresamiento del buque filibustero *Competitor*. En el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina, se cree que haya sido firmado el decreto de indulto ó amnistía de Ultramar. El Sr. Sagasta habló de todos los acontecimientos de la semana y algo de lo poco que se sabe de las campañas de Cuba y de Filipinas y del estado de las negociaciones con los Estados Unidos. El Sr. Guillón leyó á S. M. el despacho de nuestro representante en Tánger, dando cuenta de que las negociaciones de España han dado por resultado haber sido rescatados cinco cautivos; tres portugueses, uno italiano y un soldado francés que tenían los riffeños de la kabila de Bocoya. Con este se dió por terminado el Consejo.

Hablan de la Habana.

Según despacho fechado ayer en la capital de la isla de Cuba, el general Sr. Blanco se propone regularizar toda suerte de servicios, derogando disposiciones anteriores. Anteayer el capitán general de la Habana ha publicado una circular fijando reglas terminantes en la forma que deben estar las viviendas de los campos para facilitar la circulación de las columnas y puedan ser perseguidos los núcleos de las partidas. Por la circular se prohíbe terminantemente á las tropas el acampar fuera de los poblados, á no ser en los casos absolutamente necesarios. A los soldados, por la disposición últimamente dictada por el general Sr. Blanco, se les obliga á guarecerse de las lluvias y del relente de las noches y se ordena que todos se provean de mantas y de impermeables. Esta disposición ha causado el mejor efecto.

Respecto á operaciones, poco se sabía ayer en la Habana: en esta provincia la brigada del general Sr. Valderrama, fraccionada en varias columnas que operaban y operan en combinación, batió á infinidad de grupos, uno de estos formado por 250 caballos. El resultado de este hecho de armas fué ocasionar á los insurrectos 14 muertos y apresarlos muchas armas y caballos, siendo nuestras bajas dos soldados muertos y un oficial herido.

Los conservadores.

El discurso pronunciado en el salón de presupuestos del Congreso el día 8 por el Sr. Romero Robledo, ha merecido muchas rectificaciones, que se han encargado de formular los Sres. Pidal, Cos-Gayón, Azcárraga, Villaverde y Silveira. Volvió de nuevo á insistir en sus afirmaciones el Sr. Romero, y el Sr. Pidal, después de negar que fuese carlista, dice que él fué el que llevó al disidente del directorio al Sr. Cánovas y que éste pocos días antes de su fallecimiento, le reconvinó por haberle llevado. El Sr. Cos-Gayón afirma que desde los primeros años de su juventud hasta el desventurado suceso de Santa Agueda,

es decir, en cincuenta y dos años no se entibió jamás su amistad con el Sr. Cánovas. El párrafo más contundente que el Sr. Cos-Gayón dedica al Sr. Romero es en el que dice que siempre opinó que la disidencia de aquél con el Sr. Silveira, juzgándola de molesta hostilidad del Sr. Romero, le es más dañosa su amistad. El Sr. Azcárraga, según se dice, no era Subsecretario cuando se decretó la disolución del cuerpo de artillería y que cesó en aquel cargo cuando se anunció aquella medida; y el Sr. Villaverde también ha dicho que no fué diputado de la república.

Sea de todo esto lo que quiera, lo cierto es que los conservadores deben en poco tiempo quedar reorganizadas, porque no es posible su fracción en los tres grupos en que parecen divididos. Hace pocas horas que los Sres. Pidal y Cos-Gayón visitaron al Sr. Azcárraga en su domicilio de la Carrera de San Jerónimo, dándole cuenta de los trabajos que viene realizando la comisión mixta electoral con los silvelistas. Se dice que el Sr. Romero Robledo se procura una inteligencia con los Sres. Elduayen, duque de Tetuán y Navarro Reverter. Como el señor marqués del Pazo de la Merced tiene á su hija política gravemente enferma hace nueve días, nada puede decirse si los conservadores dispersos se unirán á alguna de la fracciones formadas por el Sr. Romero Robledo, el Directorio, ó los silvelistas. Al primero de estos señores se le obsequia esta noche con un banquete por los treinta diputados y senadores que le secundan en su programa, expuesto en la reunión del día 8 del actual.

El temporal de aguas.

Generales son las lluvias y han ocasionado grandes perjuicios en Valencia, Andalucía, Aragón y Cataluña. Una riada imponente inundó en Valencia las calles de Jordana, Liria, Sagunto, Marchalanes, Alameda y cuarteles de infantería, caballería y Guardia civil, camino del Grao, la Vega y toda la huerta. Desde el año 1516 no se ha conocido, según las crónicas municipales, otra inundación como la que se lamenta. En el barrio de Marchalanes han perecido ahogadas 223 cabezas de ganado lanar, y 200 toros que se encontraban del otro lado del Grao y destinados al matadero, al sentir inundado el corral se marcharon al campo, pereciendo muchos de ellos en el río y en las acequias, y á los que penetraron en la población hubo necesidad de matarlos á tiros. En otro corral donde estaban depositados 120 cerdos todos se han ahogado. Ayer á las 8 de la mañana se llevaban recogidos 8 cadáveres, 4 de personas que constituían una familia. Todos los caseríos comprendidos en una extensión de 8 kilómetros han desaparecido y los campos se han convertido en arenales; las aguas han dejado una capa de fango que en algunos puntos sube á dos metros. En Campanar, frente á Valencia y al otro lado del río Turia, solo ha quedado en pie una casa y las calles del pueblo borradas é inundadas por el fango y rocas que arrastraba la corriente. En el Grao las pérdidas sus incalculables porque las aguas alcanzaron

un nivel de dos metros. Los pueblos que han sufrido mayores daños son Torrente, Alboraya, Caslet; en el pueblo de Masanasa fueron destruidas 20 casas.

Anoche á las nueve y minutos se tenía conocimiento de 15 desgracias personales conocidas, y se cree que haya más, porque como el tiempo continúa lluvioso no se pueden hoy hacer los necesarios reconocimientos. En el importante pueblo de Marbella de la provincia de Málaga, y en una extensión de cinco leguas, el temporal de aguas ha destrozado completamente los sembrados, los viñedos y el arbolado. De Zaragoza dicen que el alcalde de Caspe anuncia que el río Guadalupe ha tenido una crecida como no se ha conocido en lo que se lleva de siglo. Las vegas se encuentran inundadas. En Zaragoza llueve copiosamente. En Castellón las pérdidas ocasionadas por las inundaciones son considerables: las huertas de la vega han desaparecido y ayer continuaba lloviendo muchísimo. Los trenes se encuentran detenidos y se han suspendido los servicios en la línea de Valencia á Turia; la compañía del Norte también ha suspendido la circulación de trenes por estar interrumpidas las líneas. De Valencia, Marbella, Castellón y de alguna otra capital piden recursos para tanta calamidad; pero habiendo desaparecido del presupuesto el capítulo correspondiente, y estando cerradas las Cortes, no pueden de momento encontrarse medios para conjurar tantas desventuras, por más que el señor ministro de la Gobernación estudia el medio de allegar recursos para satisfacer tantas verdaderas necesidades como afligen á esta desventurada nación.

Noticias.

Ayer el Sr. Dupuy de Lome ha presentado en Washington á Mister Mac-Kinley, al exministro de España Sr. Canalejas.

—El día 23 del actual publicará la *Gaceta* los decretos estableciendo en Cuba el régimen autonómico.

—Dicen de Londres que el jefe insurrecto de la guerra anterior, Marcos García, que acaba de ser nombrado Gobernador de Santa Clara, no podrá menos de atraer á la legalidad á muchos cubanos que se encuentran en las filas rebeldes.

—El tiempo lluvioso y muy frío: aquí ha caído mucha agua.

No ocurre otra cosa.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

Ecos y noticias.

Los montes públicos.—El ministro de Hacienda, en Consejo celebrado el día 10 del corriente, pidió autorización para someter á S. M. un decreto concediendo nuevo plazo para que los pueblos puedan reclamar la exención de la venta de los montes públicos que deben ser exceptuados

—A mi lado. ¿Y Jaf?
 —Al mío.
 —¿Cómo en este sitio?
 —Impacientes llegamos aquí y hemos oído los esfuerzos que hacíais por abrir.
 —Empujad el postigo.
 —Haceos á un lado.
 Cuando Neuma quiso indicar á su señora que era necesario separarse del alcance de la puerta, la condesa que había oído todo el diálogo sostenido por el ojo de la llave estaba ya un poco apartada.
 —¿Ha oído su excelencia?—preguntó Neuma aproximándose á la condesa.
 —Todo.
 —Perdone su excelencia el lenguaje de Rodrigo.
 —¡Perdonar...! encantada me hallo. ¡Si me parece que ahora principio á vivir!

No hablaron más, solicitada su atención toda por el rechinar conque el postigo protestaba de los primeros esfuerzos que los dos hercúleos jóvenes hacían desde el exterior.

Al empuje de Jaf y Rodrigo tambaleaba toda la puerta, pero el postigo continuaba resistiendo como si formara una sola pieza con todo el portalón.

Por fin la fuerza fué mayor que la resistencia, el postigo se abrió violentamente y los dos jóvenes, sorprendidos en el mayor de sus esfuerzos por el rápido desaparecer de la madera en que se apoyaban, entraron en el jardín dando tumbos y fueron á dar con sus cuer-

pos sobre una tupida planta, entre cuya espesura quedaron como sepultados.

El jardín estaba escasamente iluminado por algunos faroles.

A la incierta luz de aquéllos vieron atónitas las doncellas la extraña irrupción de sus amantes y se precipitaron en su auxilio.

El incidente no tuvo ninguna consecuencia, y muy pronto los cuatro jóvenes formaban un solo grupo y hablaban agitadamente.

de ella por las especies arbóreas de que están formados.

Según leemos en la prensa del ramo, los gobernadores de casi todas las provincias de España muestran decidida voluntad en que el pago de las atenciones de primera enseñanza, no sufra el menor retraso.

Nada más justo que oportunamente se pague á cada uno lo que se le debe. Pero es posible que aquella decidida voluntad sea como «justicia de Enero.»

La Gaceta del día 11 del actual publica un Real decreto mandando proceder el 31 de Diciembre próximo á la formación del censo general de habitantes de España, con arreglo á la ley de 18 de Junio de 1837, que estableció la repetición del censo cada diez años.

La expresada disposición y la instrucción para llevar á efecto lo que la misma determina, aparecen insertas en el Boletín oficial de esta provincia, correspondiente al viernes último.

Minas. - Continúan las denuncias de pertenencias de mineral de hierro en los términos de Ovega y Noviercas, y sabemos que se llevan con actividad los trabajos de construcción de un ferrocarril de vía estrecha hasta Ágreda, con objeto de transportar desde este punto á Taramona, por la carretera, gran cantidad de mineral para someterlo en los grandes hornos de Bélgica á pruebas definitivas.

Si el resultado de éstas es conforme á lo que se supone, pronto cambiará de aspecto ese rincón de nuestra provincia.

La Secretaría de la Audiencia provincial dispone ya de la cantidad necesaria para abonar las indemnizaciones devengadas por los señores jurados y testigos que tomaron parte en los juicios celebrados en los días 27 y 29 de Octubre último.

Pueden, por consiguiente, los interesados ó sus apoderados pasar á dicha Secretaría, de diez de la mañana á una de la tarde, á recibir la suma correspondiente.

La Academia preparatoria para sobrestantes, establecida en esta capital, calle de Numanzia, número 70, por los Sres. D. Manuel García Arduara y D. Francisco Hernández, empleados del cuerpo de Obras públicas, inaugura sus clases mañana lunes.

Desearnos á tan ilustrados señores buen número de discípulos, y á éstos un gran aprovechamiento.

El Alcalde de Zaragoza ha dictado un bando para que los dependientes de su autoridad denuncien á los que públicamente profieran blasfemias con menosprecio de la fé y de las buenas costumbres.

Un aplauso al Sr. Girauta.

En El Nacional leemos lo siguiente:

El Progreso ha publicado esta mañana las siguientes alarmantes noticias:

«Circuló ayer por Madrid un rumor verdaderamente grave, que ya en días anteriores habíamos oído anunciar.

Entre los empleados ministeriales del ramo de Hacienda se decía que si el Gobierno no realiza en breve una operación de crédito que trae entre manos, el mes próximo se vería en la imposibilidad de pagar al personal que depende de los centros oficiales.

Añádase que, aun orillando esta dificultad merced á un préstamo del Banco con la garantía de pagarés, el conflicto se renovará al mes siguiente, si no se realiza en el plazo que hasta entonces media el empréstito grande que gestiona el Sr. López Puigcerver.

Lo que ya está fuera de toda duda es que los empleados del Estado no percibirán este año su sueldo de Diciembre, como es costumbre, el 22 de este mes, víspera de Nochebuena.

¡Malas Navidades esperan á los pobres que viven del presupuesto!»

D. E. P. Ha fallecido en la Habana el joven soriano, Joaquín Ayllón, soldado en el batallón de Telégrafos de Cuba.

A su aflijida madre D.^a María García, y á toda su demás familia enviamos nuestro muy sentido pésame.

La Cámara oficial de Comercio de Alicante ha telegrafado al presidente del Consejo de ministros, solicitando se rebajen los derechos arancelarios de los trigos extranjeros, en vista de la enorme alza que han sufrido los trigos y harinas nacionales.

Un expositor de la Exposición Industrial ha regalado á S. M. el Rey una balandrita de vela, capaz para dos personas.

La embarcación está chapeada de cobre y es una obra preciosa.

El nombramiento de conserje del casino de Numanzia ha recaído en D. Gorgonio Tajero mozo que era del mismo Casino.

Parece que está resuelto el que en breve den principio nuevamente las conferencias científico-literarias en el expresado Casino de Numanzia.

El pan y tabaco de los ingleses.—Según estadísticas de curiosos autores, gastan en pan cada año los habitantes de Londres 825 millones de pesetas, y en humo malgastan 814 millones, tan sólo once millones menos; mas si ahora hacemos notar que de pan consume todo el mundo, pero de tabaco no, pues ni los niños ni las mujeres fuman, es fácil hacerse una idea aproximada del humo que hacen los londinenses.

Sería también curioso saber lo que se gasta en España por los dos conceptos indicados.

Al dar la noticia en nuestro número anterior de haber sido nombrados representantes de la Compañía Arrendataria de explosivos en esta provincia nuestros estimados amigos D. Joaquín Iglesias y D. Claudio Alcalde, dijimos, porque así se hacía constar en el Boletín oficial, que había sido declarado cesante de aquel cargo, D. Venancio Morales, también estimado amigo nuestro.

Pero como nos consta hoy que el Sr. Morales había manifestado repetidamente que se le eximiera de tal representación, hacemos espontáneamente esta aclaración para que las cosas queden en el lugar que les corresponde.

Arreglo.—Los partidos Conservador y Liberal de Sevilla han convenido en arreglar la política de aquella provincia amistosamente dando á los liberales la mayoría de los cargos y al efecto han dimitido los suyos los conservadores. De este modo mandará como siempre el partido imperante, pero se evitarán las discordias y consecuencias á que, de no ser así, darían lugar las exigencias del caciquismo.

Es de aplaudir la conducta de los jefes de esos dos partidos políticos de Sevilla.

En Zaragoza no existe, por lo que se dice, tan buen acuerdo pues se producen denuncias contra los diputados provinciales, acusándoles de falta de celo en cuanto á la alimentación de los asilados en los establecimientos benéficos.

Si las denuncias llevan la sana intención de corregir abusos, perfectamente; más si obedecen á acopiar materiales para fundar suspensiones de cargos no es de aplaudir el sistema.

Cédulas personales.—Ayer llegó á la Delegación de Hacienda de esta provincia una orden de la Dirección general de Contribuciones, prorrogando por 15 días, que terminarán el 30 del mes actual, el plazo para adquirir sin recargo las cédulas personales del ejercicio corriente.

En el mes de Mayo próximo va á tener lugar en Barcelona una feria-concurso agrícola.

Comprenderá agricultura en general, viticultura, vinicultura, ganadería, jardinería, secciones de semillas y maquinaria.

Habrán campos de ensayo para la experimentación.

Se confirma que la casa de los Linajes de esta capital ha sido cedida al Ayuntamiento; pues aunque en la subasta celebrada en Madrid el mismo día que en esta, hubo puja por 300 pesetas más que las á que subió en Soria, la persona que en Madrid la remató la ha cedido á nuestro Ayuntamiento.

Se nos ha dicho que ayer llegó al Gobierno de provincia la orden nombrando inspector de vigilancia pública de esta capital á D. Santiago Mora.

Con este motivo la gente se dió á hacer conjeturas sobre quién será el nombrado, viniendo á deducirse que lo es Don Santiago Mozas, dependiente que fué de D. Cipriano Cacho.

Ignoramos si se confirmarán estos rumores y nos alegraríamos que así sucediese por tratarse de una persona conocida y natural de esta provincia.

El Consejo de ministros ha aprobado el decreto del ministerio de Hacienda, de que en otro lugar hablamos, concediendo un plazo de tres meses, á contar desde su publicación, para que los pueblos puedan solicitar la excepción de venta de los montes públicos.

Cuando se publique en la Gaceta daremos á conocer los puntos que mayormente interesen á nuestros lectores.

El Rectorado de Zaragoza ha remitido á la Dirección general de Instrucción pública rela-

ción de maestros que pueden ser nombrados vocales de los tribunales de oposición á Escuelas vacantes de aquella Universidad.

Este servicio lo cumplimentó el Rectorado en el mismo día que se recibió la orden.

Mercados extranjeros.—Londres.—El mercado de trigo continúa firme en atención á las malas noticias acerca de la cosecha de Australia y á la falta de arribos de Rusia, cuyos dos estados prestaban en otros años buen contingente.

Liverpool.—Precio del trigo, encalmado, y lo mismo las harinas.

Paris.—El mercado de trigo firme y en alza constante, habiendo cerrado en la última semana á 2940 francos los 100 kilos. Centeno á 1775, y las harinas á 6210 los 159 kilos.

Amsterdam.—Durante la semana última experimentó el trigo alza notable, y también relativamente el centeno.

Nueva York.—Abrió sostenido y con tendencia al alza en espera de buena demanda para la exportación; después experimentó grandes oscilaciones, cerrando flojo y con una baja de 3¼ por bushel.

Chicago.—Abrió firme y con alza medio centavo por bushel que se acentuó después por la escasez de arribos y buena demanda para el extranjero.

El mercado del jueves último en Soria estuvo flojo á causa del continuo temporal de agua, conservándose los precios del mercado anterior.

PERDIDO EN EL BAJO DE GOODWINS.

Erasmus Darwin, abuelo del naturalista famoso Charles Darwin hizo grabar en su sello las significativas palabras: «Omnia ex conchis.» Todo procede de las ostras ¿Pero de qué proceden las ostras? ¿Cuál es el origen de la materia? Nadie lo sabe. Una cosa, sin embargo, se hace cada día más clara. Que lo demuestre la siguiente historia.

El interesado dice: El 17 de Diciembre de 1872 siendo carpintero á bordo del vapor Sorrento me perdí en el bajo de Goodwins cerca de la costa de Inglaterra. El susto fué tan grande que produjo un efecto que no había sentido nunca. Me sentía débil y desanimado, me daban mareos y una sensación que parecía me iba á desmayar. Tenía mal gusto de boca, el pecho oprimido y dolores después de comer. Me costaba trabajo respirar, me daban palpitaciones y con frecuencia me daba un dolor que parecía pasar desde el corazón al hombro. Sentía una especie de comezón por todo el cuerpo, y una sensación en la garganta, que parecía que me ahogaba y la sangre se me agolpaba á la cabeza.

Dormía muy mal y después de algun tiempo estaba tan débil y nervioso, que me daba miedo de moverme y me sentaba sin fuerzas en una silla. Vi á un medico, que me asistió algún tiempo y luego me mandó á un hospital en Rathbone Place, Londres, en donde estuve 3 meses sin ponerme mejor. Entonces fui á un médico de la localidad, que dijo estaba padeciendo debilidad nerviosa. Me alivió algo, pero le dije á mi mujer: «Su marido está en un estado muy crítico y puede morir á cada momento.»

Volví á trabajar por un poco de tiempo y luego me puse tan malo como antes. Así he pasado años enteros, unas veces mejor otras peor, más nunca bueno. En 1880, trabajando con los Sres. Westwood y Bailey en Millwall, un compañero que vió como estaba, me habló de una medicina llamada Jarabe curativo de la Madre Seigel y me trajo una botella. Al tomar la primera botella ví que el alimento me hacía provecho y que empezaba á mejorar. Todas las sensaciones nerviosas me abandonaron poco á poco y siguiendo con la medicina pronto me curé. Desde entonces he sido fuerte y he hecho mayores trabajos que nunca antes en mi vida. Siempre he tenido después en casa el Jarabe de la Madre Seigel y mi mujer que sufría mucho de reumatismo é hidropesía, se ha aliviado más con ésto que con ninguna otra cosa. Si alguno de la familia se pone malo pronto se cura con unas cuantas dosis.

La declaración de que hemos extractado lo que antecede, la hizo el Sr. William Hill, carpintero de buque, Sr. Anals Road 103, Londres, E.

Ahora bien ¿qué es lo que hemos dicho que se hace más claro cada día? Lo siguiente: que el número de resultados diferentes de una misma causa es casi infinito. Como la mayor parte de la gente de todas las clases de la sociedad, el señor Hill tenía en sus órganos digestivos la semilla de la indigestión. Hasta el invierno de 1872 es posible que no la dieran mucho que hacer, pero la excitación y exposición de la pérdida fueron superiores á sus fuerzas. Debemos también tener en cuenta que tanto las impresiones mentales como las físicas afectan al estómago directamente. ¿Quién puede comer bajo la influencia de un disgusto ó una preocupación. ¿Si

este disgusto ó esta preocupación dura mucho tiempo desarrégala la digestión, disminuye ó quita el apetito por completo y de este modo, origina una indigestión ó debilidad nerviosa incurables al parecer; pues hay millones de mujeres y muchos hombres sufriendo de este modo en este país todo los días; y es á ellos á quienes nos dirigimos. Están medio muertos y queremos que vuelvan á la vida y que saquen algún provecho de su existencia. Como quiera que se llame la enfermedad, pueden estar seguros de que la indigestión en el origen de todo, como en el caso del señor Hill y lo que curó á él, curará á los demás.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Expendedurías de medicinas del mundo. Precio del frasco, 14 Reales; Frasco pequeño, 8 Reales.

ANUNCIOS PREFERENTES.

SE VENDE la casa número 3 del Tovasol. En la calle del Olivo número 1, darán razón.

OFICIAL DE ZAPATERO

Se necesita en el día uno que sepa bien el oficio. Para tratar dirigirse á D. Nicolás García, Valdeavellano de Tera.

AMA DE CRÍA

Se ofrece para criar en casa de los padres. Para tratar, dirigirse á D. Pedro Monge, Bulería, Soria. 1-1p

Se arrienda en buenas condiciones un horno sito en la calle de la Tejera número 7; el cual seguirá abierto para las caseras hasta que se encuentre arrendatario. Para tratar del arriendo dirigirse á D. Sinfrosino de Pablo, que vive en la calle del Campo número 24.

LIQUIDACIÓN VOLUNTARIA

Se hace en la sastrería de Antonio Pastor (El Riojano) de todas las existencias que en el mismo local hay de géneros correspondientes al ramo de sastrería.

Los precios serán desconocidos por su baratura, y que esto es una verdad, lo prueba el que en breve plazo quiere realizarlo por tener intención de trasladarse de población y no ocuparse más del oficio.

Collado, 9, tienda.

ENFERMOS

Hoy se da vista á los ayer considerados ciegos, oído á los sordos, molestas enfermedades del estómago y vías urinarias se curan, se combate la esterilidad (1) y la ciencia y el arte triunfan de la tisis y otros padecimientos habidos antes por incurables, como accidentes nerviosos, males del corazón, etc. etc.

Consultorio médico quirúrgico en Soria, calle del collado 57, fonda de la Polonia, desde el 15 de Noviembre hasta el 15 de Diciembre próximo, dirigido por el Dr. M. Mardonés, tan conocido en esta provincia por las muchas y varias operaciones practicadas en los 16 años que la ha visitado.

Sección especial de Oculística para los padecimientos de los ojos, cataratas, rijas, manchas, etc. Se colocan ojos artificiales.

Sección especial de Ginecología para las enfermedades de la mujer (de la matriz) desarreglos menstruales por defecto y por exceso, flujos, dolores llamados por ellas de cintura, etc. etc.

La consulta es gratuita para toda clase de enfermedades: reconocimientos, curas y asistencia, según la posición de los interesados.

Horas de consulta de 11 á 1 y de 4 á 5 M.

(1) La esterilidad ó dificultad mayor ó menor de tener sucesión, se corrige hoy, casi siempre, con medios de fácil práctica: varias son las señoras de esta provincia que lo consultaron y pueden justificar la afirmación.

NOTA. Se garantiza el resultado de las operaciones al que lo desea, bajo las condiciones que se pacten, haciéndose constar en este caso por escrito.

TRASPASO

Se hace en buenas condiciones de la sastrería de Antonio Pastor (El Riojano), única con géneros en esta capital, calle del Collado, número 9, tienda.

Ocupa buen local y tiene gran surtido en todo lo concerniente al ramo de sastrería.

Para tratar, con dicho señor, Collado, 9, Soria.

SORIA.—Est. tip. de V. Tejero.—1897.

SECCION DE ANUNCIOS

LEYENDO SE GANA DINERO

“La Numantina.”

Gran establecimiento de ferretería y taller de cerrajería de
CLAUDIO ALCALDE

Numancia 29, 31 y 33 y Ramillete 1.—(Antes 24 y 23).

Tengo el honor de poner en conocimiento de mi numerosa clientela, y del público en general, que dispongo de una magnífica colección de camas inglesas y del país en todas clases y tamaños, advirtiéndole que puedo ofrecer este artículo en mejores condiciones que nadie por hallarme en relación directa con las principales casas del extranjero, ofreciendo dichas camas desde 15 pesetas en adelante, pudiéndose elegir desde el citado precio hasta lo más caro, lujoso y elegante, con arreglo á los adelantos modernos, tanto en incrustaciones como en mosquiteros colgados.

Bateria de cocina.

Desde el objeto más preciso hasta el más difícil de adquirir, en competencia y sin rival. ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes para obras con grandes ventajas.

GRAN COLECCION en telas metálicas y cribas de idem. Alambres de todos gruesos, taberías, pesas y medidas, grifos de latón y madera, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, nuevo sistema, hierro para rejas, espino artificial para cercados, tubos cristal para alumbrados, copiadores de cartas, estufas en todos tamaños, caloríferos, calentadores, cafeteras rusas, jaulas de todos tamaños, cartuchos fuego central y Lafuchet, bombas de todos sistemas y una profusión de artículos que no se detallan por no molestar al público. Bonito y variado surtido de lámparas y quinqués á precios muy favorables. Cajas de fondos

NOTAS.—Esta casa concede un beneficio de un 2 por 100 á todo parroquiano que haga de gasto 50 pesetas, siendo al contado. También se encarga de adquirir en el momento toda clase de artículos por difíciles que sean, dentro de su ramo y á petición del cliente.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.



Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1.
(Paseo de Recoletos).
GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO.....	PESETAS	12.000.000
PRIMAS Y RESERVAS.....		43.598.510
TOTAL.....		55.598.510

32 años de existencia.

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59,159,694'43.

Subdirector en Soria, D. José Castellví y Catalá.—Plaza de Herradores, 15 bajo.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, especialmente las Dotales Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos, á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

d

PURIFIQUE Vd EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA

El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías
POR MAYOR: GERBIAN Y C.ª — BARCELONA

GEOGRAFÍA PARTICULAR

DE LA

PROVINCIA DE SORIA

por

D. Anastasio González Gómez,

Maestro de 1.ª enseñanza.

Acompañan á esta obrita útiles y convenientes estadísticas, como la municipal, escolar y parroquial; precio de los billetes de los viajeros en los ferrocarriles; mercados y ferias; puestos de la Guardia Civil; pueblos de etapa y administraciones del Giro mutuo, por lo que viene á ser una curiosa y verdadera

Guía de la provincia de Soria.

Por su indiscutible utilidad y sus buenas condiciones tipográficas puede utilizarse como libro de lectura en las escuelas.

Véndese en la imprenta y librería de V. Tejero, al precio de UNA peseta ejemplar y DIEZ pesetas docena.

Collado, 54.—SORIA

A. PORRAS, Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arenal, 22, duplicado. Madrid.

MADRES SALES GALACTÓGENAS del Doctor KLEIN
Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que crían. Los niños crecen más robustos y les facilita la dentición.

CHOCOLATES Y CAFES

DE LA

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA, THÉS

50 Recompensas Industriales

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR, 18 Y 20

MADRID

GRAN ZAPATERÍA

DEL PROGRESO

DE LOS SEÑORES

LAPUENTE Y MODREGO

86. Collado, 88, Soria.

Esta casa ofrece al público un abundante y variado surtido de calzado en últimas novedades para caballeros, señoras y niños, lo mismo en fino como en ordinario, todo construido en sus talleres por oficiales de primera y material tanto del reino como del extranjero, de las mejores fábricas conocidas.

Esta acreditada casa no omite gastos ni sacrificios que estén á su alcance, para seguir dando gusto á su clientela y á cuantas señoras y caballeros tengan el gusto de visitar este establecimiento.

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c.
PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN
Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digestibles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR
LICOR ANTIAISMÁTICO DEL DR. KLEIN
Cura el asma atacando las causas productoras del mal.
GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN
Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN
Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

PUNTOS DE VENTA, EN SORIA.—Ángel Lacalle, Farmacia, Collado, 64.—Santiago Ruiz, Farmacia y Droguería.—Autor, Doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona.

ALEMANIA

BÁLSAMO ANTI-REUMÁTICO DEL DR. BADE

ÚNICO DEPÓSITO EN SORIA

FARMACIA DE RUIZ

Este excelente preparado da maravillosos resultados en toda afección reumática. A cada frasco acompaña su prospecto.

Precio: 5 pesetas frasco.

Aritmética y Sistema métrico

bajo una forma precisa, útil y conveniente para los niños que frecuentan las escuelas de primera enseñanza, por

D. ANICETO PÉREZ Y DURÁN

Obra declarada de texto para las escuelas de instrucción primaria.

Véndese en la Librería de Vicente Tejero á 0,75 pesetas ejemplar y 7,50 pesetas docena.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahídos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales.—Carretas, 39.—Madrid.
En Soria, J. Morales, sucesor de Calahorra.